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Шире развернуть 
агитационно-массовую  

работу
Бее шире развертывается подготовка 

к выборам в местные Советы депутатов 
трудящихся. В университете состоялись 
многолюдные собрания по выдвижению 
представителей в состав окружных и 
участковых избирательных комиссий. 
Избраны лучшие люди университета: 
т *  Суслов, Сорокин, Захаров, Фурса- 
св, Плетнева, Кирьяшкин и др.

Большую работу на участке проводит 
агитколлектив университета, который 
ндвкитывает 1 4 0  человек. Агитаторы 
1*а.л(частнах раз’нсняют «Положение о 
выборах в местные Советы депутатов 
трудящ ихся», рассказывают о великих 
сталинских стройках коммунизма, о  ге
роической борьбе корейского народа, о 
мощном движении за  мир против поджи
гателей войны.

Партийный комитет провел двухднев
ное методическое совещание, на кото
ром агитаторы прослушали доклады: 
«Основные черты большевистской аги
тации» , «Как подготовить и провести 
беседу», «Как использовать художест
венную литературу в агитационной рабо
те» и др. На состоявшемся совещании 
лучшие агитаторы университета тт. Ко
нанов, Казакова и др. поделились опы
том своей работы.

Партийные бюро факультетов усили
ли контроль за идейным содержанием 
бесед агитаторов, настойчиво учат их 
искусству большевистской агитации. 
Агитаторы не ограничиваются проведе
нием бесед по темам семинаров и, учи
тывая просьбы избирателей, проводят 
беседы по самым разнообразным вопро
сам. Так, агитатор Людмила Юдаева 
рассказала жителям дома №  1 6 0  по ул. 
Челюскинцев о жизни и деятельности 
нашего великого земляка Н. Г Черны- 

"щ евского, Надежда Казакова—о жизни и 
деятельности К, Э. Циолковского-. Аги
таторы « а  участках читают литератур
ные монтажи по произведениям совет
ских писателей, приносят различные 
журналы и газеты, политические карты. 
Агитаторы исторического факультета 
организовали коллективное посещение с 
избирателями краеведческого музея, 
механико-математического факультета, 
культпоход на кинокартину «Невиди
мый фронт» и т, д.

В университете с 15 октября рабо
тают два агитпункта, которые заботливо 
и хорошо оборудованы. В них развер
нуты выставки: «Великие стройки ком
мунизма» . « Благоустройство Саратова» 
и др. Каждое воскресенье на агитпунк
тах проводятся собрания избирателей. 
Избиратели прослушали доклады о 
Сталинской Конституции, о великих 
стройка^ коммунизма, о международном 
положении. После докладов перед изби
рателями выступает художественная са
модеятельность, На агитпунктах органи
зованы дежурства агитаторов, депутатов 
местных Советов, юридические и меди
цинские консультации.

Однако партийными, комсомольскими 
и профсоюзными организациями ещ е не 
■все сделано для настоящего под’ема аги
тационно-массовой работы.

Агитпункты .еще не стали подлинным 
центром агитационно-массовой работы. 
За исключением дней проведения массо
вых мероприятий, избиратели редко 
бйвают на агитпункте. Секретари пар
тийных бюро географического, геологи
ческого и физического факультетов не
серьезно отнеслись к назначению деж ур
ных агитаторов на агитпункт. Плохо еще 
работает агитколлектив геологического 
факультета. Так, например, агитатор 
Молостовский провел всего одну беседу. 
Нет лозунгов, плакатов, посвященных 
выборной кампании, на географическом, 
физическом факультетах. Некото
рые партийные бюро до сих пор не 
слушали отчеты агитаторов об их рабо
те среди населения.

Необходимо все внимание партийных, 
комсомольских н профсоюзных органи
заций сосредоточить на развертывании 
агитационно-массовой работы.

Собрание партийного актива
2 8  октября состоялось собрание 

партийного актива университета на 
котором обсуждались решение Киров
ского райкома ВКП(б) о работе партко 
ма университета и приказ Министра 
высшего образования.
„ С е к р е т а р ь  ^  Кировского райкома 
ЬШ1(б) тов. Казакова сообщила собрав
шимся о решении бюро ■ райкома. В ре
шении Кировского райкома ВКП(б) и 
приказе Министра был отмечен ряд 
серьезных- недостатков в работе парт
кома и ректората университета.

В прениях выступили 1 8  человек, 
которые вскрыли причины отмеченные 
недостатков.

Тов. Лобанов И. Ф, указал, что вы 
явленные ошибки являются результатом 
того, что партком и ректорат (тт. Ильин
В. И. и Голубков П. В.) не обеспечили 
должного большевистского. принци
пиального руководства всей работой 
университета. Следствием этого явились 
отсутствие целеустремленности в рабо
те парторганизации, запущенность пар
тийно-организационной * и партийно-по
литической работы.

Выступавшие товарищи указывали, 
что партийный комитет ле мобилизовал 
коммунистов на решение поставленных 
перед университетом задач.

Совершенно верно в своем выступле
нии отметил тов. Исаев Ю. Б ., что 
основными причинами неудовлетвори
тельной работы партийного комитета
являются почти полное отсутствие боль
шевистской принципиальной критики и 
самокритики, либеральное отношение к 
недостаткам, нежелание видеть свои не
достатки и исправлять их.

Большим недостатком работы партко
ма и ректората, сказал тов. Осиннн
В. И ., является безответственное отно
шение к подбору кадров, их идейно-по
литическому воспитанию. Подбор кадров 
по деловым и политическим качествам 
подменялся семейственностью и дру
жескими отношениями, что привело к 
тому, что некоторые научные работни
ки не соответствовали своему назначе
нию.

Тов. Пономарев А . А . заострил вни
мание собрания на некритическом отно
шении к научным работам и диссерта
циям. План защиты докторских и кан
дидатских диссертаций не выполняется, 
сроки их защиты самопроизвольно пере
носятся. Д алее тов. Пономарев А. А, 
указал на необходимость усиления конт
роля за  качеством лекций, критического 
их разбора и своевременного устране
ния допущенных ошибок. Большим про
белом в работе некоторых кафедр яв
ляется слабая связь с производством.

Партком, заявил тов. Савенков С. И ., 
передоверил дело воспитания молодых 
кадров только кафедрам, в результате 
чего молодые научные кадры часто не 
получают должной марксистско-ленин
ской подготовки.

Многие выступавшие говорили о том, 
что партийные организации факультетов

не получали повседневной помощи в 
партийно-организационной и партийно
политической работе. Партком не орга
низовал постоянный семинар для секре
тарей факультетских партбюро. Секре
тари партбюро факультетов работали 
бесконтрольно, планы работ не пред
ставлялись в партком. З а  весь период 
деятельности партийного комитета был 
заслушан отчет о работе партийного бю
ро в целом только одного факультета. 
Решения партийного комитета и пар
тийных собраний факультетов очень ча
сто носили декларативный характер, не 
нацеливали партийную организацию на 
деловое решение задач. Совершенно не 
осуществлялся контроль за выполнением 
принятых решений.

Бывший секретарь парткома тов. 
Ильин Б. И. и ректор университета 
тов. Голубков П. В. сжились с недостат
ками в работе университета, перестали 
их замечать, не прислушивались к голо
су масс. Партийный комитет не опирал
ся а своей повседневной работе на пар
тийный актив, не требовал от ректората 
полного использования отпускаемых го
сударством па хозяйственные нужды 
средств. В результате этого до настоя
щего времени не выполнен план капи
тального строительства, неудовлетво
рительно произведен ремонт зданий, не 
восстановлена прачечная при общежити
ях. До сих пор многие комнаты студен
ческого общежития заняты не по назна
чению: преподавателями, служащими и 
даж® посторонними.

Необходимо отметить, что собрание 
партийного актива прошло не на долж
ном уровне. Как отметил представитель 
обкома ВКП(б) тов. Семин М. М ., мно
гие выступления были некритичными, 
не вскрывали корней допущенных оши
бок, не признавали своих собственных и 
не намечали пути исправления недоче
тов.

З а  последний период времени был 
вынесен^ ряд решений обкома, горко
ма и райкома ВКП(б) по различным во
просам работы университета, которые 
указывали на крупные недостатки в 
партийно-организационной и научно
исследовательской работе и пути их 
исправления. Но партийный комитет не 
сумел мобилизовать парторганизацию 
на . выполнение этих р е ш е н ^ .

Партийная организация университета 
в целом является здоровой«и сильной, 
ошибки и недостатки в ^„новодстве 
парторганизацией могут и должны быть 
устранены в самое ближайшее время. 
Готовясь к предстоящему отчетно-выбор
ному собранию, коммунисты должны 
тщательно проанализировать свою рабо
ту, критически подойти к ней, наметить 
конкретные задачи, стоящие перед каж
дым коммунистом в отдельности и парт
организацией в целом, мобилизовать все 
силы на исправление недостатков, ука
занных в решении райкома ВКП(б) и в 
приказе Министра высшего образования 

А . ГОРЕЛИК, Г. ДА Н К Е

На снимке: лучший агитатор истори
ческого факультета комсомолка 
Нина Симанина.

Изучаем марксистско-ленинскую теорию
Несколько недель тому назад у  нас 

начались семинары по основам марксиз
ма-ленинизма. _

Особенно нужно отметить подготовку 
к семинарам комсомольца Д. Беленько
го. Он выступает с глубокими, содержа
тельными ответами на все вопросы, об
суждаемые на семинарах, применяет по
ложения марксизма-ленинизма к  собы
тиям наших дней. Выступления комсо
молки Жуковой и ее доклад «Истори
ческое значение «Манифеста коммуни

стической партии» всегда насыщены 
материалом, фактами из жизни нашей

Родины, стран, народной демократии 
н капиталистических стран.

Но нам надо изжить один существен
ный недостаток при проведении семина
ров—сравнительно небольшое количе
ство выступающих. Если в семинарах 
по основам марксизма-ленинизма при
мет более активное участие вся группа, 
то семинары будут ещ е более содержа
тельными и помогут еще лучше усвоить 
учебный материал.

ТЕЛЯКОВСКИИ, 
студент I курса механико

математического факультета

В Р Е М Я  Н Е  Ж Д Е Т
Прошла уже половина I семестра 

учебного года, а успеваемость студентов 
геологического факультета по иностран
ным языкам оставляет желать много 
лучшего. Целый ряд  студентов I и II 
курсов систематически пропускает заня
тия по английскому языку, отказывается 
отвечать на занятиях, К их числу отно
сятся: Богатырева • (I курс, группа В),

■И. Ж алии, В. Куницин,- Д. Платонов,
Т. Ю нанидзе (II курс, группа А),
Б. Костин, В. Никонов, В, Романов,

А. Тер-Асатурова, К. Потапова (II курс, 
группа Б) и другие студенты.

Неблагополучно со сдачей факульта
тива по иностранным языкам на ГУ кур
се, где сдали норму только 2 человека 
(Архипов и Логинов).

Пора, наконец, покончить со «штур
мовщиной» перед сессией и усилить 
контроль за работой студентов по иност
ранным языкам,

R ЛШ ЕИПП

У избирателей
 ̂ Восемь часов вечера. В квартире 

Екатерины Ивановны Богдановой собра
лись избирательницы-домохозяйки, что
бы послушать очередную беседу агита
тора.

■— Тема сегодняшней беседы «Н а
стоящее и будущее С аратова» ,—начи
нает агитатор.
_ С большим вниманием слушают и з

биратели историю Саратова, о его вы 
дающихся людях Н. Г. Чернышевском, 
II. Н. Яблочкове и др. На ярких при
мерах агитатор раскрывает рост города 
за годы советской власти. Затем рас
сказывает о плане реконструкции горо
да в ближайшем будущем,

— Вы, может быть, мне не вери
те?-—подзадоривает он слуш аю щ их.'

— Как же не верим! — восклицает 
престарелая избирательница Анастасия 
Филипповна Сергеева, — Ведь мы все 
видим, все на наших глазах делается...'

— Да вот, взять Ленинский район,— 
перебивает се Екатерина Ивановна Бог
данова.—За какие-нибудь пять лет, а 
как отстроился—не узнаешь. А  сколько 
у нас в Саратове стало заводов, а 
сколько новых домов строится, и от
дохнуть есть куда пойти...

Один за другим старожилы Сара
това с большими подробностями расска
зывают об отсталом дореволюционном и 
культурно выросшем советском городе.

— Какое может быть недоверие? Все 
построим,—вступает в разговор Михаил 
Павлович Богданов—рабочий фабрики 
« Белфаблит». Он с удовольствием по
сещает и слушает беседы агитатора,

С начала занятий с избирателями 
проведено семь бесед на темы: «М ежду
народное положение», «События в Ко
рее», «Положение о выборах в- местные 
Советы», «Великие стройки коммуниз
ма» и др.

Благодаря тщательной и всесторон
ней подготовке к беседам Б. Ш умра- 
тов, студент I курса исторического ф а
культета, проводит их интересно и до
ходчиво, содержательно отвечает на во
просы избирателей, поэтому заслуженно 
пользуется у них авторитетом. Но он не 
ограничивается только проведением бе
сед, а вникает и в быт избирателей, 
чутко относится к их запросам. Так, пос
ле беседы студентки филологического 
факультета Л. Прохватиловой о книге 
Е. Мальцева «От всего сердца» Е. И. 
Богданова захотела лично прочитать эту 
книгу. Шумратов обеспечил ее книгой'. 
Он начал ходатайствовать о пособии из
бирательнице Курляндской и др.

Проводить беседы на высоком идей- 
ио-политическом уровне, чутко относить
ся  к запросам избирателей—такую цель 
ставит перед собой агитатор-комсомолец 
Борис Шумратов.



Обсудить вопрос о пересмотре 
учебных планов

Географический факультет
Самым большим злом действующего 

учебного плана является многопредмет- 
кость Так, например, уже на первом 
курсе студенты слушают тринадцать 
дисциплин и по ним за год сдают 11 
экзаменов и 12 зачетов. Из этих дис
циплин, с нашей точки зрения, можно 
полностью опустить общую химию, про
ходимую в об'еме курса средней шко
лы при 3 2  лекционных и 4 0  практиче
ских часах. Высшую математику и фи
зику, на которые приходится суммарно 
в зависимости от узкой специальности 
1 4 0 — 4 5 0  часов, надо сохранить толь
ко у климатологов и картографов и мож
но "полностью опустить у экономгеогра- 
фов, геоморфологов.

Некоторые предметы взаимно не сог
ласованы своим положением в учебном 
плане. Так, начало спецкурса метеоро
логии предшествует курсу физики, кото
рый его должен предворять. Непонятно, 
почему у климатологов метеорология 
проходится по существу дважды: на пер
вом курсе в составе метеорологии и 
климатологии и затем в виде спецкурса 
у климатологов.

Очевидно, ляпсус имеет место с уче
нием о почвах, которое по разным спе^ 
циальностям имеет разное наименование 
(«Почвенная география», «Почвоведе
ние») и проходится на разных семест
рах, а практически реализуется по об
щей программе и единым потоком.

Совершенно нелепо распределены 
практики и их увязка с теоретическими 
курсами. Так, по учебному плану сна
чала проходится синоптическая метеоро
логия, а затем идут климатологические 
дисциплины. А учебные практики спла
нированы в обратной последовательности, 
и это создает полную неразбериху: сту
денты подходят к  практике по еще не 
пройденной дисциплине.

Можно привести пример несоответст
вия между наименованием специальнос
ти и ее обеспечением соответствующими 
учебными дисциплинами. Так, по специ
альности «географ-климатолог» учеб
ный план не содержит... курса физиче
ской географии материков. Хорош мо
жет быть географ, не изучивший основу 
основ географической специальности— 
физическую географию! Климатологи 
ж е не проходят экономгеографию зару
бежных стран, которая нам кажется не. 
обходимой на всех специальностях, хотя 
И в разных об’емах.

Примеры вроде приведенных можно 
Множить и множить. Всего в газете не 
выскажешь. Надо серьезно взяться за  
пересмотр учебного плана под углом 
зрения сокращения одних дисциплин, 
слияния других, введения третьих. 
Надо продумать’ правильный порядок 
последовательности проходимых курсов.

Такой пересмотр учебного плана ос
лабит напряжение при прохождении 
всего учебного курса.

М. Ш А Б А Н О В , 
доцент, зам. декана 

географического факультета

Механико-математический 

факультет

Наш учебный план страдает из-за 
иногопредметпостн, вызывающей чрез
мерную перегрузку студентов экзамена
ми. С учетом специфики факультета и 
трудоемкости отдельных дисциплин ко
личество экзаменов на отдельных курсах 
обеих наших специальностей, будучи в 
абсолютных цифрах ниже соответствую
щих количеств на других факультетах, 
остается очень большим. Уже на I курсе 
студенты должны сдать семь экзаменов 
ji шесть зачетов, из которых только* дза 
не относятся к циклам математики и 
механики. На остальных курсах «экза
менационное напряжение» не ослабе
вает.

Можно существенно рационализиро
вать перечень самостоятельных предме
тов. По специальности математики на 
III курсе дисциплину «Теория функций 
действительного переменного» можно 
ввести в общий курс математического 
анализа. На IV курсе дисциплину 
«Интегральные уравнения» можно вве
сти в курс уравнений математической 
физики.

В целях приближения подготовки 
математиков к запросам практики в на
стоящем учебном году вводятся новые 
дисциплины: «Номография» и, под ви
дом математического практикума. «Ме
тоды приближенных вычислений»,

У механиков учебный план менее 
напряжен. Но у них очень плохо обсто
ит с учебными практикумами и произ
водственной практикой.

Ф акультет располагает двумя ма
ленькими лабораториями по «аэрогидро
динамике» и «оптическому методу ис
следования напряжений». Обе лаборато
рии плохо оснащены, имеют ограничен
ную пропускную способность. Никакой 
научной работы в них производить нель
зя. Лаборатория по «сопротивлению 
материалов» совершенно отсутствует. 
Важнейшая прикладная дисциплина, яв
ляю щ аяся у механиков профилирующей, 
проходится с помощью мела и тряпки, 
либо на договорных началах в лабора
ториях других вузов, например институ
та механизации сельского хозяйства. 
Необходима организация кабинета при
кладной математики, оборудованного со
временными счетными машинами и 
приспособлениями.

Производственные практики у  меха
ников стали непреодолимым узким ме
стом, Заводы, на которые мы посылали 
■наших практикантов в прошлые годы, 
не принимают их теперь. Министерство 
должно решить эту острую проблему 
радикально и обеспечить студентов ме
стом приобретения практически^ навы
ков по выбранной специальности.

„ А , Б А Р А Б А Н О В , 
доцент, декан механико

математического факультета.

Г о т о в и м с я  к т е о р е т и ч е с к о й  
к о н ф е р е н ц и и

Теоретическая конференция на исто
рическом факультете состоится 17 — 22 
ноября. Партийная и комсомольская ор 
ггЙшзации начали подготовку к ней" с 
середины октября. Уже распределены 
доклады, намечены темы выступлений. 
Научные руководители провели первые 
консультации.

В этом году мы поставили задачу 
обеспечить подготовку к конференции 
всех студентов. Д ля этой цели все сту
денты читают рекомендуемую литерату
ру, составляют конспекты. 8  начале 
ноября будет проведена их проверка.

К 1 0 — 11 ноября докладчики сдадут 
доклады на кафедру истории СССР, где 
студенты смогут прочитать их и вы- 

j ступить на конференции по любому 
! вопросу.

На подготовку к конференции мо
билизован весь комсомольский актив. 
2 8  октября бюро ВЛКСМ факультета 
заслушало отчет секретарей курсовых 
бюро А. Федотовой (II курс) и С. Куз
нецовой (IV курс) о ходе подготовки 
комсомольцев к конференции. Приняты 
решения, помогающие курсоЕым бюро в 
этой работе.

В подготовке к конференции у нас 
обнаружился ряд недостатков и трудно
стей. Следует сделать упрек комитету 
ВЛКСМ и кафедре марксизма-ленинизма 
по составлению -тематики конференций. 
Д ля I курса предусматривалась широ
чайшая тема: «Ж изнь и деятельность
В. И. Ленина». В дальнейшем эта те

ма была сужена, но ни нового плана, ни 
списка литературы мы не получили. 
Плохо составлена тематика для III—IV 
курсов. Предусматривается целых 4(?i) 
доклада, нет тем для выступлений.

Много недостатков имеется в подго
товке конференции на факультете. К ур
совые бюро и комсорги не добились еще 
подготовки к конференции всех комсо
мольцев. На III и IV курсах комсорги 
лишь сообщили студентам тему конфе
ренции и список литературы, но ника
кой проверки подготовки не провели. На 
II курсе в течение 10 дней «распреде
лялся» один, доклад, причем спор шел 
между парторгом курса Тихомировым В. 
и членом комитета ВЛКСМ Балдиным 
П., кому из них делать доклад. Вряд ли 
такое поведение этих товарищей спо
собствовало повышению их авторитета 

j на курсе.
Еще не приступили к подготовке до- 

j кладов докладчики III курса (Гуревич К., 
Лютпв И. и др.). Член парткома Дийес 
Д. С ., назначенный научным руководи
телем конференции, ссылаясь на свою 
занятость, не провел пока ни одной кон
сультации для третьекурсников.

Все это мешает успешной подготовке 
конференции. Однако общественные ор
ганизации. факультета приложат все 

: усилия для устранения этих недостач 
ков.

Ю. Ш О РИ Н . 
член бюро ВЛКС 4!

1 исторического факультета

Перевыборы низовых советов
В спортивной жизни университета 

сейчас очень ответственный период— 
перевыборы низовых советов. Это с о - ' 
бытие, определяющее на целый год 
физкультурно-спортивную работу фа- ■ 
культета, требует настоящего рук.оводст- ( 
ва со стороны правления спортклуба и . 
деловой поддержки факультетской ком
сомольской организации.

А что нф, в действительности?
Правление спортклуба даже не смог

ло во-время довести до сведения всех 
низовых советов сроки перевыборов. 
Так, например, низобой совет физфака 
до сих пор не получил от правления 
никаких указаний. На геологическом и 
химическом факультетах перевыборные 
собрания не состоялись, так как не

•пришло достаточное количество людей. 
Не проведены еще перевыборы низовых 
советов и на механико-математическом, 
географическом, физическом и бнолого- 
лочвенном факультетах.

Главная причина такой дезорганизо
ванности спортивной работы в этот от
ветственный период заключается в том, 
что бюро ВЛКСМ факультетов плохо 
контролируют работу низовых советов и 
слабо оказывают им реальную поддерж
ку.

Новым комсомольским бюро необхо
димо коренным образом изменить руко
водство спортивной работой, серьезнее 
отнестись к перевыборам низовых сове
тов, к утверждению их нового состава.

О. ВЯЗО ВСКИ Й

По следам наших выступлений

„Больше требовать, лучше руководить"
Напечатанный под таким заголовком 

в №  2.6 нашей газеты отчет о  комсо
мольском собрании исторического ф а
культета и передовая статья «Комсорг 
группы» (№  2 3  нашей газеты) обсуж
дались на заседании бюро ВЛКСМ исто
рического факультета, которое признало

правильными отмеченные недостатки в 
руководстве комсоргов и наметило про
ведение семинаров для комсоргов.

Студентка 'V курса тов. С. Зорина от 
обязанностей комсорга освобождена. 
Приняты меры по улучшению работы 

группы.

В П О Р Я Д К Е  О Б С У Ж Д Е Н И Я

О САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ 
СТУДЕНТОВ

Великий физиолог И, П. Павлов ос
тавил советской молодежи замечатель
ное завещ ание ■ о том, как работать в 
области науки. Основоположники 
марксизма-ленинизма своими трудами и 
примерами личной жизни показали не
превзойденные образцы работы над кни
гой и в области научного исследования. 
Они учат «ас терпеливому умению 
производить «черновую работу» в нау
ке, читать целеустремленно научные 
книги, читать со страстью, критически. 
Приобретш ие навыков работать в обла
сти науки требует длительной трениров
ки н скстематической помощи студен
там. В этой помощи особенно .нуждают
ся  студенты-первокурсники. Если в шко
ле ученики усваивали основы наук че
рез уроки путем беседы, рассказа, пу
тем подготовки ежедневных домашних 
уроков и  ежедневного опроса заданий, 
то- в вузе они поставлены сразу в не
обычную обстановку. Чем меньше шко
л а  прививала ученикам навыки само
стоятельно работать над книгой, актив
но слуш ать урок и  записывать, тем не
обычнее кажется им теперь вузовская 
обстановка и тем большую помощь они 
ожидают получить от университета. Эта 
помощь должна быть оказана студентам 
немедленно и  продолжала до конца 
учебною года. В систематической по
мощи нуждаются и студенты II—III кур
сов, Между тем вопрос о  планомерной, 
систематической помощи студентам в са
мостоятельной работе над книгой разре
ш ается в университете совершенно не
удовлетворительно. Первокурсникам

организуют традиционную лекцию о ра
боте 'над книгой, и этим вопросом в те
чение года больше почти в е  занимают
ся, а если и занимаются, то только 
в порядке частной инициативы от
дельные работники, а вопрос требу
ет широкой организации', охвата 
iBcex секторов работы и жизни студен
тов. Профессоре ко - преподавательский 
состав имеет неограниченную возмож
ность 'Прививать студентам навыки сам о
стоятельной .работы в течение всето пе
риода их обучения. Возглавляющая ини
циатива в этой работе должна исходить 
от учебной части ректората; непосредст
венно на местах этой работой должны 

: руководить, деканы, зав. кафедрами. А 
; партийные и комсомольские оргакиза- 
|ции факультетов должны всемерно по
! могаггь, контролировать, учитывая орга- 
:кизацню . самостоятельной работы сту
дентов е своих планах..

Основной руководящей формой помо
щи студентам в самостоятельной работе 
является лекция, точно так же, как 
в школе урок учителя. На лекциях сту
денты учатся не только усваивать изла
гаемую науку, но и тому мастерству 
работы в области науки, которое прояв
ляется у профессора, преподавателя в 
лекциях. Студенту, будущему работнику 
в школах, как  творчески работающему 
■в области своего предмета, опыт про
фессоров и преподавателей особенно в а
жен. Но студенты положительный опыт 
работы могут увидеть в лекциях лишь 
тогда, когда эти лекция читаются на са
мом высоком качественном уровне.

Правомерно, следовательно, требовать 
от учебной части ректората такой рабо
ты, которая давала бы возможность 
планомерно, эффективно изучать луч
ший опыт профессоров, преподавателей 
и делать этот опыт достоянием всех 
факультетов. Этого мы достигнем лишь 
при том условии, корда опыт будет изу
чаться не эпизодически, а  весь учебный 
год, в процессе учебной работы, и изу
чаться главным образом работниками 
деканата и кафедр. Не отрицая полезно
сти применения при этом мегафона и 
стенографии, нужно все ж е указать, что 
известная доля парадности при этих 
средствах изучения, конечно, мешает 
проявлению творчества лектора, а мега
фон мешает и студентам.

Какие умения и навыки могут препо
даватели прививать студентам в педаго
гическом процессе? . .

Преподаватели, прежде всего, органи
зуют активное слушание лекций. В вос
приятии материала лекции большую 
роль играет установка на слушание. В 
условиях вуза она создается тем, что 
преподаватели, заканчивая лекцию, вво
дят в содержание следующей лекции. 
Это дает возможность студентам подго
товиться к слушанию предстоящей лек
ции: посмотреть материал в учебной л и 
тературе, ознакомиться с планом или 
тезисами ; лекции, если они есть (а они 
должны быть, как  правило), побеседо
вать с товарищами или обратиться с 
вопросами к преподавателю, продумать 
предлагаемые основные положения лек
ции. Все это даст -определенный на
строй к слушанию лекции. ■ Психологи
чески такого рода подготовка оправдана 
следующим: чем меньше мы знаем 
предмет, чем меньше мы расположены 
услышать интереснее, новое, нужное в 
лекции, тем меньше будет собранности 
внимания, тем больших усилий потре
бует процесс слушаний лекции.

Вместе с этим сами студенты актив
но должны организовывать себя к слу* 
шанню лекции. Необходимо ставить пе
ред собою задачу—настроить себя на со
средоточенное слушание и записывание 
лекции с начала и до конца ее, Повее- 
дневные упражнения в  этой области дат 
дут в  итоге возможность выработать на
вы к управлять собой и своим вниманием 

j на лекциях при любых обстоятельствах 
и при любом состоянии утомляемости. 
Этот навык будет играть решающую 
роль и при самостоятельной работе над 
научной книгой дома и в  читальном 
зале.

А . Б А Р А Б А Н О В , 
старший преподаватель  

кафедры педагогики 
(Продолжение следует)
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